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Las lluvias y las clases 

Hace algunos días, la imagen deni- 
ñas yniñoscaminando bajola lluviaen 
Valdivia -de regreso a sujardín infan- 
til tras una salida pedagógica— generó 
diversas reacciones en redes sociales. 
Muchos se preguntaron: ¿deben ira 
clases cuando llueve o es mejor que- 
darse en casa? Y durante la pausa que 
significan las vacaciones de invierno 
vale la pena reflexionar sobre esto. 

Chile tiene múltiples realidades 
geográficas, climáticas y sociales. Ya 
es habitual suspender clases por llu- 
vias intensas, calles inundadas o falta 
de conectividad. Pero no podemos 
naturalizar que estos factores impli- 
quen dejar deiraljardíno la escuela. 

Másallá del clima, lo importante es 
no perder de vista lo esencial: cada 
día cuenta en la educación inicial. 
Cuando unaniñao niño faltaal jardín 
oala escuela, pierde experiencias va- 
liosas de aprendizaje y vínculo. No se 
trata solo de contenidos, sino de ru- 
tinas, lenguaje, habilidades sociales 
y emocionales que se construyen en 
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Foto gentileza Dérico Cofré Catril. 

la por condiciones climáticas. 

la interacción diaria. Por eso, mien- María dela Luz González, 
tras más constante sea la asistencia, Directora ejecutiva Fundación 
mayores serán los beneficios. Educacional Oportunidad 

Aceptar que los días de lluviano 
deben considerarse como días per- 
didos implica reconocer quela edu- 
cación en la primera infancia re- 
quiere continuidad constante. 
Frente a la lluvia, el mensaje debe 
ser claro: la asistencia debe mante- 
nerse igual. La educación es dema- 
siado valiosa como para suspender- 

Salas Cunas para Chile 

Las palabras del Presidente Gabriel 
Boricen favor del proyecto de ley “Sa- 
la Cuna para Chile” evidencian la ur- 
gencia de avanzar hacia un sistema de 
cuidados más justo y moderno. No 

podemos seguir postergando una re- 
forma que busca corregir una exclu- 
sión histórica que afecta principal- 
mente a las mujeres. Hoy, sólo el 14% 
delas personas trabajan en una orga- 
nización donde es posible ejercer el 
derechoasala cuna. 

Desde el movimiento *SalaCu- 

naHoy, más de 30 organizaciones pú- 
blicas, privadas y dela sociedad civil 
impulsamos una propuesta que ga- 
rantice el derecho universal a salacu- 
na, sin distinción contractual ni degé- 
nero, y que promueva la correspon- 

sabilidad parental y social. La legisla- 
ción actual excluye a mujeres inde- 
pendientes, trabajadoras de casa par- 
ticular, informales y también alos pa- 
des, perpetuando la desigualdad en 
elaccesoal empleo formal yen la dis- 
tribución del trabajo de cuidados. 
Otroavanceimportante del proyec- 

to, es su extensión a los padres que 
son funcionarios del sector público y 
permitirá que tanto funcionarias co- 
mo funcionarios puedan acceder ala 
oferta pública desala cuna para ejer- 
cer su derecho, cuestión que con la 
normativa vigente no es posible. 

Valoramos los avances del proyec- 
to presentado por el Ejecutivo, pero 
creemos que puede y debe perfeccio- 
narse para asegurar su sostenibilidad, 
viabilidad y real impacto social. Es 
momento de legislar con sentido de 
urgencia, responsabilidad y equidad. 

María José Escudero 

Basilio Belmar, 

Fundación Ronda. 

Lomo de toro en El Bosque 

e Estemismoasunto ya habíasido aler- 
tadoeneste espacio como un reclamo 
compartido por varios vecinos, sin 
embargo no ha habido cambios y por 
ello, volvemos areclamar: “Por favor; 
necesitamos unlomo de toro frente al 
Parque Urbano El Bosque”. 

FranciscoJaraF. 
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Tiempos de espera: prioridad de Estado 

a 

Patricio Rosas B. 

Diputado por Los Ríos. 

tados, aprobamos el informe final dela Co- 
misión Especial Investigadora de listas de 

espera. El informe es detallado, riguroso y apun- 
taa un diagnóstico claro: mejorar el acceso ala 
atención de salud es una tarea país, que trascien- 
de gobiernos y que debe convertirse, de una vez 
por todas, en una prioridad de Estado. 

Parte de laraíz está en la falta de especialistas. 
Enregiones como la nuestra, es evidente que nose 
llega con la misma oportunidad ni calidad de aten- 
ción que en Santiago. Hay áreas críticas donde sim- 
plemente no hay suficientes médicos, y eso retrasa 
cirugías, diagnósticos y tratamientos clave. 

E stelunes, enla Cámara de Diputadas y Dipu- Y hay algo que parece absurdo: mientras faltan 
especialistas, muchos médicos extranjeros con for- 
mación de calidad están dispuestos a venir a Chile, 
pero se encuentran con una muralla burocrática. 
Validar sus títulos por medio de la certificación del 
CONACEM, puedetomar hasta dos años, inclusosi 
se trata de profesionales de países con los que Chi- 
le mantiene convenios internacionales. Esa es una 
traba que debemos corregir sirealmente queremos 
sumar capacidades a nuestra red de salud. ¿Tiene 
sentido mantener esa traba cuando hay personas 
queno pueden seguir esperando? 

Otro aspecto que abordó la comisión fue la op- 
ción de recuperar la facultad de los servicios de sa- 

lud para adiestrar especialistas, haciendo un pro- 
grama decinco años de práctica para poder ser cer- 
tíficados. Recuperando esa posibilidad, que se per- 
dió hace más de dos décadas, se podría aumentar 
la dotación médica en el país, particularmente fue- 
rade la Región Metropolitana. 

Finalmente, quiero destacar la necesidad de 
una mejor gobernanza sanitaria. En Chile existen 
29 servicios de salud que muchas veces actúan de 
manera dispersa. Por eso, una estrategia basada 
en macrozonas -como se intentó en el pasado— 
puede facilitar una gestión más eficiente, coordi- 
nada y territorializada de la atención, especial- 
mente en la resolución de listas de espera. 

O Columna 

Jorge AlvialP. 
Delegado 

presidencial 
de Los Ríos. 

Turismo 
invernal 

¡existe algo que nos caracteri- 
S za como Región de Los Ríos 

son sus atractivos, bosques, 
termas, ríos, lagos, playas. La lista es 
larga. Porllo mismo noes de extrañar 
quesólo en verano nuestra región ha- 
yasido la que obtuvola mayor ocupa- 
ción hotelera anivel nacional, alcan- 
zando un 92,6% de ocupación hotele- 
ra, siendolos destinos Valdivia-Corra 
los preferidos por sobre la Cuenca del 
Lago Ranco, también de nuestra re- 
gión, que obtuvo un 91,9%. 

Sin embargo seamos honestos, 
nuestra región es un lugar privilegia- 
do porquenosolotiene atractivos du- 
ranteel verano, sino todo el año. Por 
lo mismo, días atrás llegamos hasta el 
refugio bosque nevado en la reserva 
biológica Huilo Huilo para participar 
delhito regional delanzamiento dela 
temporada deinvierno 2025, denomi- 
'nada “Ruta Nieve, Termas y Bosque”. 

Paraello, hemostrabajado fuerte- 
mente fin derelevar las bellezas na- 
turales del territorio, en zonas como 
Panguipulliy la mismísima cuenca del 
Ranco, pues sabemos que el turismo 
tiene un impacto positivo en el terri: 
torio, que va desde la dinamización 
delas economías locales, al generar 
ingresos en comunidades rurales y 
pequeñas localidades que antes te- 
nían baja actividad durante esta tem- 
porada. Dela misma forma, contribu- 
ye a aumentar la demanda de em- 
pleos temporales en servicios como 
alojamiento, gastronomía, guías turís- 
ticos, transporte y centros termales. 

Todo lo anterior, junto con moti- 
varnos, nos pone desafios por delan- 
te, como.es el avanzar en infraestruc- 
tura vial. En este sentido, podemos 
destacar la reciente Resolución Satis- 
factoria de la Ruta T-941-S Los Cajo- 

nes, denominada “ruta termal”, que 
busca asfaltar un tramo de 21 kilóme- 
tros conectando Coñaripe con el ac- 
ceso sur al Parque Nacional Villarri- 
ca, y que vendrá a mejorar el trasla- 
do. distintos centros termales de la 
zona y comunidades rurales. 

La invitación está hecha, disfru- 
temos de Los Ríos en estas vacacio- 

nes de invierno de sus termas, la 
nieve y nuestros bosques. 
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